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一段发生在四川一中学生篮球赛的视频
上了新闻，原因是南充一所中学的学生登场
抗议，学校引进了5名来自NBL职业联赛俱
乐部的球员参赛，影响了“正牌学生”出场的
机会。当地篮协也很快进行调查，确认该学
校使用了一名在NBL注册过的球员，违反中
学生篮球赛的规定。

看到这条新闻，我想大多数有过业余比
赛经验的人都会有点熟悉的感觉。我们常把

“请来的”球员称作枪手，这不是稀奇的现
象。大学里的篮球联赛，总有生面孔登场。
某系男生数量本身有限，找来外援后还是全
败，自然没人告发。另一进了半决赛的球队
就因怕被人举报而在决赛里改用本土阵容，
结果被痛宰。到了企业间的赛事，枪手更是
司空见惯，在场上如果发现你的对手曾经在
电视上露面，千万用不着惊讶。事实上对这
种事大家通常眼开眼闭，如果不是南充这所
学校的学生因为被顶掉出赛资格而失去评运
动员等级的机会，恐怕他们也不会公开抗议。

如何看待枪手，是个比较麻烦的问题。
业余比赛本身具有开放性，理论上无法剥夺
高水平球员、甚至前职业球员参加的资格。
即使存心找人代赛，办张临时工作证明，哪怕
暂时办个入职手续总也理直气壮了。比如南
充的这所学校，他们的理由就堂堂正正：他们
与职业俱乐部有协议，球员在该学校有学籍，
当然有资格替学校参赛，还是“体教结合”
呢！这的确站得住脚，如果不是因为校方没
有了解清楚比赛规则，不幸找到了一名在篮
协注册过的球员，这次请枪手行动还真就没
有什么违规之处。

对彻底业余的球员来说，和那些职业或
者半职业选手对抗当然是不公平的，但如果
对方真的具备参赛资格，总不能只因为“水平
太高”而把他们拒之门外。有参加乒乓球业
余比赛的朋友说，总能遇到超厉害的高手，有
的是退役运动员，有的甚至在役。当然他是
很想得开，虽然输得很惨，但想到平时想跟这
些高手过招都还没机会，或者花大钱才能找
到这样水准的教练，也就很能释然了。不过
对大多数爱好者来说，能跟自己水平相近的
人作赛恐怕更有竞技的感觉，从这一点上来
说，业余比赛采用分级制也许更好。记得当
年参加新民晚报杯的时候，我们参加的组别
和大同中学之类的传统强队并不一样，这样
的规则应该可供参考。按说高手本身也是不
愿意和臭棋篓子对战的，如果不幸在“纯玩
玩”的比赛里碰到甘愿屈尊的高手又找不到
举报的理由，那不妨鄙视他们好了。

这个世界上，体育迷和赌徒的重合率
也许是最高的。

以上这句话是我的推测，你要我提供
证据？对不起，我没有证据——只是几乎
每一项运动，每一个赛事，无论他是万众
瞩目一如世界杯，还是犄角旮旯一如某某
小国的乙级联赛，几乎都有赌博公司为其
开盘——如果没有人赌，自然也就没有开
盘的必要。除了体育，好像还真没有其他
东西能和赌博有着如此多的联系。

你说，以上这段是否能证明“体育迷和
赌徒的重合率是最高的”这个判断呢？

从数学上来说，肯定不行。我没有市
场调查，没有数据分析，列不出表格，做不
成PPT，只靠一己之臆断，觉得体育迷和赌
徒的重合率高，而且是最高，这样的感觉
在法律面前根本不能成为证据。可是，你
如何来反驳我呢？你找一个重合率更高
的群体出来？

其实，你也是同意我的判断的对吧。
前几天，篮协派了调查组去了江苏，与

《扬子晚报》的记者聊聊，后者在自己的媒
体上发表了署名文章《有人瞎吹有人瞎
打，盘口开得越来越准，警惕——CBA“赌”
成下一个中超》，直指本赛季的CBA“控盘”
痕迹越来越重，赌博公司似乎已经强势介
入。结果，调查以“当事人称，这篇文章主

要是根据前几年报道中超足球的经验，是
根据自己的观察和怀疑来撰写的，并无真
正的证据，当事记者也未能给调查组提供
出有效的调查线索”而结束。

这篇文章发表在12月中旬，当天即引
起了网络球迷的大讨论。许多人，包括
我，都无法反驳文章里提出的异议，因为
结合盘口，的确会发现一些似乎不合情理
的蛛丝马迹，也如文章作者所说，多发生
在外援身上。当然我们可以理解成巧合，
但当巧合越来越多，越来越密，越来越奇
怪的时候，我愿意相信作者并不是在信口
胡言。

可证据呢？一个调查组，包括了由监
察、竞赛、法律等部门人员开赴江苏，去找
记者要证据，结果记者没有证据。那这个
调查组究竟是为了调查CBA有无“假球”还
是为了去调查记者本人？如果因为一个
写CBA涉赌的记者给不出证据就证明CBA
和赌球无关，而是记者本身有了“妄想
症”，那是不是太轻率了。

不得不承认，近些年CBA外援的水准
越来越高，也正是这些外援，使CBA的曝光
度不断增强，商业价值呈几何增长。同
时，外援对比赛的控制力也的确超级，大
胜还是小胜甚至是输球，几乎都由他们说
了算。哈，不多说了，反正我也没有证据。

也许很多年之后，当人们回首时才会
发现，原来率领国际米兰2∶0击败拜仁夺
得欧冠的那一夜，正是穆里尼奥教练生涯
的最高点。只不过在当时，没人这么想，以
为这不过是一个辉煌的开始，也正是在那
一夜，穆里尼奥让全世界知道：他将成为皇
马的新主帅。

两年半以后，魔力鸟与皇马之间似乎
出现了什么问题。当穆帅宣布不辞职，皇
马主席宣布信任主教练并不解雇他时，人
们明白了不是双方没问题，而恰恰是真的
出了问题。只不过穆帅不辞职和皇马不
解雇决定的背后，一定都有着各自的难处
和利益，只是还没到最后打破头的地步。
这个时候，越来越多的人开始相信，分手
只是时间问题。

穆帅想要新的挑战与更高的江湖地位，

于是，百年第一的皇马，自然是他的梦想和
注定想征服的一站。而皇马在弗洛伦蒂主
席的治理下，要有影响力、要做大生意、要从
巴萨的统治下再度出头，穆里尼奥是好选
择。但是，合作了一段时间，双方都有些尴
尬。皇马对冠军的饥饿感并不像国米那么
强，穆帅最擅长与队员处好关系，可在皇马
这儿居然就不断出现问题。因为皇马的传
统决定了，除去成绩得有些别的让人尊重的
东西；而皇马的忠实支持者也越发不支持穆
帅，原因是，一个如皇马般贵族的俱乐部，怎
么在穆帅的手下，像个愤怒并张扬的屌丝，
这太没品位、太辱没传统、太对不起百年的
白衣形象……所以，即便明年穆帅拿到了欧
冠，分手也是必然的。因为历史与传统，终
究会大于现实的利益，或者说，别让传统与
形象丢得太多，才是皇马更大的利益。

熟悉的枪手
□衣卓明（专栏写手）

体育的“财气儿”与接“地气儿”
□棋哥专栏（深圳红钻足球俱乐部副董事长）

□白岩松（央视主持人）

没有证据
□小黑（PPTV体育主编）

如何骑皇马

又到年底了，不仅北京“从来没这么冷”
过，在深圳套件羽绒服也不觉得热。

天气之冷，似乎也能预见到2012年度中
国运动员财富榜未必热到哪儿去。尽管2012
年是“体育大年”，但所能看到的伦敦奥运效
益热得快也冷得快，没能出现北京奥运会前
后的埋单“一窝蜂”气派。随着对体育运动参
与、欣赏、认识的更加理性，体育商业所带来
的“财气儿”正开始进入接“地气儿”的时代，
这其实是体育产业的好事。

近日，《体坛周报》发布2012中国体坛财
富榜，其中李娜以1.12亿元人民币的年收入
在中国运动员收入排行榜上蝉联第一，刘翔、
孙杨、林丹、梁文冲分列第二至第五。同时李
娜也是唯一上榜的网球明星。

真是“商人重利轻别离”啊，2012年的财
富榜刘翔还有往日积累的延续，但估计进入
到2013年后就要别离财富榜三甲了。

体育明星的“财气儿”就这样，注意力经
济的接“地气儿”才是财富聚集的硬道理。

辛辛苦苦做体育产业工作若干年来，最
大的感受就是体育产业“要向文化产业转型，
要向国际化转型”。如果不能依靠这“两转”
来拉动带有“附属产业”和“寄生产业”特色的
中国体育产业，这个产业目前还很难成为我
们梦想的朝阳产业。

李娜、孙杨、林丹能在财富榜领衔主演，
那是他们商业品牌国际化的硕果。

刘翔、丁俊晖也曾在财富榜风光无限，更
觉得那是接了中国体育的“地气儿”。

国际化，是对中国运动员财富榜收入拉
动的一个很重要的因素，而与中国本土的体
育文化接“地气儿”也是一个财富增长的主
因，二者缺一不可。

许多年前在体育界就传播过一个段子，
说是篮球协会的领导说：“中国打篮球的人

有 3000 万，篮球已成为中国体育的第一运
动。”所以，姚明、易建联、王治郅都进入过运
动员财富榜的十强。后来台球协会的领导
不服说：“中国打台球的人有 5000 万，台球
才是第一运动。”果然，丁俊晖也进入了运
动员财富榜的十强。虽然台球在我们伟大
祖国的普及大多在路边五毛钱一局、或者
在台球厅娱乐着，但接地气的台球运动还
是让男女职业高手有了不菲的收入。游泳
协会领导在说过“中国游泳的人有两个亿，
游泳才是第一运动”后未显财富的立竿见
影，但是游泳界的坚持，愣是坚持等到孙杨
在伦敦奥运会接足了“地气儿”，孙杨终于
进入财富榜三强。

只可惜中国麻将协会领导那句“中国打
麻将的人有 10 个亿，麻将才是中国第一运
动”。但因为麻将缺少主流话语权，仅接“地
气儿”不行，还是难有“财气儿”。

从中国体育产业的大环境来看，体育经
济的发展确实为运动员财富榜带来了拿得出
手的价值体系，但这个财富榜仍然存在着巨
大的发展空间。尽管还有体育服务业滞后于
体育用品业的现实，体育赛事商业化的运作
水平进步缓慢，体育产品结构单一，市场多元
化开发不够等问题。尽管还有体育产业从业
者市场观念的缺乏，体育竞赛表演业不得要
领，全民健身体育服务业发展滞后，专业体育
经纪人才缺乏等相关的制约因素。但面对全
世界体育产业每年数千亿美元的产值，面对
世界上每年 20%速度迅猛增长的体育产业，
在中国仅占GDP比重不足1%的体育产业还
有着极大的发展空间。

过去聊体育赛事的价值有句老话：先有
“人气儿”后有“财气儿”。但是放在更加国际
化、商业化、信息化的今天，“财气儿”则必须
接“地气儿”，这现实。
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